

Reseña del Libro Conflicto, Sociedad y Estado Colonial en el Resguardo de Chiquiza, 1756-1801. Autor: Camilo García Jimeno. Bogotá D.C.: Universidad de los Andes, Facultad de Ciencias Sociales, Departamento de Historia, 2008, 263 pp.

OMAR HUERTAS DÍAZ

Esta obra hace parte de la Colección Prometeo de la Facultad de Ciencias Sociales, de la Universidad de los Andes, la cual se constituyó con el propósito de estimular la producción intelectual de los graduados de sus Maestrías, dando a conocer sus tesis de grado.

Así pues, el trabajo elaborado por el autor, es muestra de una auténtica investigación y, a su vez, es un buen modelo para diseñar, proponer, plantear y desarrollar proyectos de investigación en pregrado y posgrado.

Desde esta perspectiva, el problema de investigación se enmarca dentro del Pleito entre el Convento de Monjas de la Limpia Concepción de Tunja con los Yndios del resguardo de Chiquiza, como el más indicado para llevar a cabo un estudio de caso, con la pretensión de arrojar luces sobre trayectorias históricas de larga duración por las cuales estuvo atravesado, pero principalmente de plantear nuevas preguntas sobre el funcionamiento del mundo social de la colonia tardía, y de generar dudas que permitan cuestionar el conocimiento que se tiene hasta ahora de este periodo histórico.

Para tal fin, el autor realiza un estado del arte muy completo, a partir de un balance historiográfico de las obras más importantes y reconocidas sobre la historia colonial agraria y sobre la tierra. Además, distribuye en dos partes el texto.

La primera, Resguardo en el mundo colonial, hace referencia en su primer capítulo a la “Geografía”, esto es, al corregimiento de Sáchica, jurisdicción de Villa de Leyva; a la organización del espacio; al pueblo de Yndios y la habitación en el resguardo y, al resguardo como aparato especial de segregación social. De otro lado, el segundo capítulo versa sobre la “Demografía y economía”, en particular, sobre la actividad agraria en el resguardo; las formas de uso de la tierra; los mercados crediticios y de tierras: sus instituciones y el papel del clero regular; los vecinos y la apertura del resguardo; la estructura demográfica y, los patrones de movilidad y políticas de disolución del resguardo. Por último, el capítulo tres expone el tema de “Organización política y control social”, teniendo en cuenta las jerarquías y poder en el resguardo.

Más adelante, se desarrolla la segunda parte, La administración de justicia y la legalidad, en dos capítulos, el cuarto que trata sobre “La justicia, los pleitos legales y el aparato administrativo colonial” y el quinto sobre “Propiedad y Justicia”.

Finalmente, se dan a conocer las conclusiones en un apartado denominado “Tierra y conflicto a la luz de los pleitos judiciales”; se relacionan a manera de referencias las fuentes primarias y secundarias utilizadas para la elaboración del trabajo y, se anexan mapas, diagramas y documentos, como se enuncia a continuación:

- 1) Mapa de los Andes Centrales Neogranadinos.
- 2) Mapa del Resguardo de Chiquiza.
- 3) Estructura del Aparato Judicial Colonial.
- 4) Transcripción del pleito entre el Convenio de Monjas de la Limpia Concepción de Tunja y los Yndios del resguardo de Chiquiza.



En este orden de ideas, la obra *Conflicto, Sociedad y Estado Colonial en el Resguardo de Chiquiza, 1756-1801*, representa un aporte significativo para los historiadores e investigadores del siglo XXI, en tanto utiliza una metodología rigurosa de análisis de fuentes, que permite reconstruir los orígenes del conflicto sobre la propiedad y establecer pautas para la resolución del conflicto social contemporáneo.